

Zeitschrift:	Bündnerisches Monatsblatt : Zeitschrift für bündnerische Geschichte, Landes- und Volkskunde
Herausgeber:	F. Pieth
Band:	3 (1852)
Heft:	4
Artikel:	Ein Verwandter des diessjährigen Winters
Autor:	Anhorns, B.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-720658

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

noch 2 Stückvieh, diese Kuh giebt so viel milch als wie drausen 2 gute Kuh und die Milch gibt so viel Butter und Käse oder noch mehr als drausen. Sonst neuigkeiten weis ich nicht viel zu schreiben, als das daß wetter uns die scheiben eingeschlagen hat, das die wetter viel stärker sein als drausen und im Sommer viel heißer und im Winter viel kälter ist, das ist halt ungesund. Da in diser gegend wo wir sein, da soll die gesundeste gegend sein für die schweizer. Sonst gefelst mir noch nicht ganz gut auf diesen Blaz zu bleiben, weil hier kein Holz ist, darum will ich verkaufen und weiter ziehen sobald ich kann, denn das holz kaufen gefelst mir nicht. Der Schwigervater ist ungefähr 20 Stund weiter, da ist Holz genug, der ist auch frank gewesen, aber die schwieger nicht, die ist immer gesund. Im ganzen genommen ist es mit der betrügerei noch immer so schlecht als drausen oder noch schlechter. in der Schweiz habe ich von keinem andern glauben gewußt als katolisch und revermiert, aber in amerika da gibt es mer glauben, da gibt es Methodist und Baptyst und Demperenz, die saufen kein wein und Trinken kein Brandenwein, in amerika kan ein ieder glauben, was er will, es ist ein freies Land. Wenn ich gewußt hette was ich jetzt weis, so hette ich es nie gesehn, ich weiß ich kann mein Brod hier leichter verdienen als drausen und mus nicht immer für die schulden sorgen, wenn ich verdienen will, kann ich in einem Monat so viel verdienen als drausen in einem iahr. Unsere Nachbaren sind vom Kloster und eine Haushaltung ist von Mels, die gegend, wo wir wohnen heist in der deutschen halle. Es wundert mich noch wie es drausen ist, schreibt mir etwas Neuigkeiten. Wenn ich noch einmal hinaus komme, will ich die verwantten auch besuchen, übrigens wünsche ich der ganzen verwantschaft, wie sie alle heißen, ein herzliches lebewol.

P. P.

Ein Verwandter des diesjährigen Winters.

(Aus Barth. Anhorns Chronik.)

1614. In diesem Jahr ist ein gar schwärer Winter gsin, dan es schnyt um S. Gallen tag in die ebni, das man das

veh instellen mußt, das waret biß in Aprellen, und wen ye der schne ein wenig geschmulzen so fiel ein frischer schne. Und war das Höuw gar nawäss ussgebrucht, und ward ein großer man- gel. Man gab ein klapster Höuw um 7 Olden und dry fuder buw. Das winterkorn erfroß und gab man im Mayen ein viertel fernen um 34 bzen und hernach im September um 39 bzen, ein viertel roßen um 2 Olden.

Chronik des Monats März.

Politisches. Die von Genf aus angeregte Nationalfus-
schriftaktion zur Tilgung der Sonderbundsschuld ist in unserm Kanton durch die gemeinnützige Gesellschaft eingeleitet worden und findet in einzelnen Gegenden lebhafte, wenn auch nicht unbedingte Theilnahme. Von auswärtigen Bündnern ist bis jetzt namentlich die Beichnung von Fr. 175 von Seite eines Herrn Castelmur in Marseille bekannt.

Das Consulat in Valparaiso ist nun unserm Landsmann Küdi definitiv übertragen.

Der Kleine Rath hat eine Kommission mit den nöthigen Vorber-
eitungen zur bevorstehenden Münzeinlösung beauftragt und zu-
gleich die Einlöser in jedem Kreise bezeichnet.

Den 4. März wählte die Einwohnerversammlung zu Chur eine Verfassungskommission, indem die Beisäße die vor einem Jahr durch Stadtrath und Bürgerschaft octrohrte Verfassung nicht anerkennen zu können glaubten.

Erziehungswesen. Auf Grund des von Seite einer Kommission von Volksschulmännern beider Konfessionen diessfalls abgegebenen Gut-
achtens hat der Erziehungsrath in seinen letzten Sitzungen über Hebung unsers Volksschulwesens überhaupt und über Reorganisation der Kan-
tonalschullehrerbildungsanstalt ins Besondere, folgende Beschlüsse gefaßt:

1. Das Schullehrerseminar wird in seiner dermaligen Vereinigung mit der Kantonschule belassen und behußt der bis anhin nur zu sehr vermissten praktischen Ausbildung seiner Zöglinge mit einer Musterschule verbunden.

2. Mit der Direktion des Seminars und Ertheilung des speziellen Fachunterrichtes an die Schulmeisterzöglinge einerseits und mit Leitung der Musterschule anderseits, sollen zwei geeignete Volksschulmänner, von denen der Eine reformirter, der Andere katholischer Konfession sein muß, betraut werden. Zu beidseitiger Honorirung hat man fl. 1800 B. W. ausgesetzt.

3. Der Bildungskurs für die Zöglinge, welche zur Aufnahme in denselben das vierzehnte Altersjahr erfüllt und die für den Eintritt in die zweite Klasse der Kantonschule erforderlichen Kenntnisse sich an-